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日夜坚守服务冬奥的“清道夫”
———记北控物业冬奥项目雪车雪橇中心保洁组长杨国红
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□本报记者 任洁 文/摄

随着春节的脚步越来越近，
千家万户都沉浸在节日的气氛
中， 形成鲜明对比的是延庆小海
坨山上， 北控物业管理有限责任
公司冬奥项目一线员工夜以继日
地奋战在服务保障冬奥会的项目
现场， 在数九寒冬的冰雪之巅贡
献着自己的光和热， 其中就有北
控物业冬奥项目雪车雪橇中心保
洁组长杨国红的身影。

今年53岁的杨国红居住在市
区二环广渠门附近， 此前一直从
事旅游工作。 北京成功申办2022
年冬奥会和冬残奥会， 在她内心
也种下了要为北京成功办奥贡献
一份力量的火种。 成功应聘北控
物业冬奥项目组成为其中的一
员， 也让她离自己的梦想更近了

一步 ， 杨国红离开了喧嚣的都
市， 一头扎进了延庆小海坨山的
茫茫冰雪世界。

初来乍到， 杨国红第一次亲
身感受到了延庆赛区的宏伟壮
观， 也亲眼目睹了赛区内各服务
保障单位严谨高效的工作节奏。
“我觉得能参与冬奥会的服务保
障特别光荣， 浑身充满干劲儿。”
杨国红说。肩负光荣使命的同时，
高强度的工作和艰苦的环境，也
是她没有预料到的。

作为雪车雪橇中心保洁组
长， 杨国红一边负责雪车雪橇中
心保洁工作的人员管理， 一边还
和其他人员一道承担着库房垃圾
分类装箱等具体工作。 在她的责
任 范 围 内 ， 竞 技 出 发 区 和 竞
技结束区之间有着将近2公里陡
峭蜿蜒的盘山路 ， 山上气温极
低， 并时常伴有大风和降雪。 每

天她都要冒着严寒走上几个来
回， 将沿途各个站点的垃圾分类
整理并装车清运， 这一走就是两
三万步。 “你看，刚来不到俩月，我
这鞋底就磨穿了。 ”杨国红笑着，
骄傲地向记者展示着她的工作鞋
鞋底，“但是公司第二天就又发新
鞋了，这次我看看多久能磨烂”。

根据赛事筹备进展情况， 保
洁组经常会接到紧急工作任务，
凌晨三四点上山干活对于他们来
说也是家常便饭 。 山上没有食
堂， 只能从山下往上送饭， 因为
距离远气温低， 送上去的饭菜也
会变得冰凉， 开水泡方便面、 自
热饭成了他们冬夜里的温暖和期
盼。 即便如此， 在他们每个人的
脸上也看不到愁容 ， 看不到焦

虑， 永远充满了完成任务后的自
豪和荣誉感。

在谈起家人的时候， 坚强乐
观的杨国红也忍不住抹起了眼
泪。 赛区内很快就要进入闭环管
理， 三个多月不能回家与家人团
圆， 现场条件的艰苦和任务的繁
重都不曾让她落泪， 唯有家人是
心中的软肋。 “想家， 怎么不想
家。 离家就一百多公里， 在同一
座城市， 却不能时常回去。” 但
是她非常清楚自己的责任与使
命， 为了出色地完成服务保障任
务， 向世界展示中国风采， 北控
物业冬奥项目每一位员工都是舍
小家为大家 ， 身先士卒勇于担
当 ， 诠释着无私无畏的奉献精
神。

工会怎么嗖嗖“涨粉”？ 这位女主席给出答案
■首都工会人
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———记北京航空航天大学工会常务副主席程文浩

她， 留着一头挑染过的时尚
短发， 身材挺拔、 活力满满， 看
起来完全不像已过 “知天命” 之
年； 她， 工作起来比姑娘小伙更
加敢想敢干、 锐意创新， 推动着
工会逐渐走上令人瞩目的舞台，
在她的带领下， 北航工会有些创
意之举甚至开创了首都高校工会
系统的先河。

她就是2021年度北京市优秀
工会工作者、 北京航空航天大学
工会常务副主席程文浩， 一位不
走寻常路的高校工会女主席。

把工会传统项目
做出新花样

2013年， 刚被校领导询问是
否愿意去工会工作时， 程文浩坦
言自己的答案是 “否”。 8年多过
去， 回忆起当时的情景时她忍不
住笑出声， “那时我对工会了解
不多， 对工会的印象就是 ‘学校
居委会’， 真的不愿意去。” 但在
领导的建议下， 最终她还是选择
了一条全新的职业之路。

工作数十年， 先后在北航团
委、 招生就业处、 法学院等二级
单位任职， 获得过 “全国艺术教
育先进个人” “国防科工委系统
先进个人” 等称号， 程文浩有着
一股做就要做到最好的进取精
神。 来到工会后， 她不愿将就，
想跟同事们一起打造一个不寻常
的工会工作局面。

工会是群众组织， 她决定第
一步就是让尽可能多的教职工感
受到工会的存在。 工会有很多传
统工作项目， 要提升工作水平，
就得从具体活动下手。 比如文艺
汇演曾因注重群众性而忽略艺术
水平， 她上任举办的第一次大型
活动就是 “十一” 汇演， 没有采
用传统的节目拼盘模式， 而是先
由各单位申报， 她邀请艺术指导
教师一起审看， 找出各节目的闪
光点重新编排， 再安排有文艺特
长的一线教师担任主持、 朗诵，
形成一台不同以往的晚会———

“梦起北航”。
晚会最出彩的环节， 是她大

胆邀请了全体校领导共同登台，
与校合唱团一起高歌 《我们走在
大路上》。 她还安排校领导在开
场前坐在观众席， 演出时走上舞
台， 结束后再回到观众席， 寓意
“从群众中来， 到群众中去”。 这
样的设计一下子就把演出气氛推
向了高潮， 在校领导高歌之时全
场600多名观众都沸腾了。 程文
浩和同事们打响了 “第一炮”！

教职工运动会是工会负责的
另一项传统活动。 原先因为比赛
项目多属于竞技性质， 只有为数
不多的运动健将参加， 更多人对
此不感兴趣。 程文浩保留了部分
传统项目 ， 增加投球 、 两人三
足、 毛毛虫等多个趣味项目， 把
运动会变成运动嘉年华， 一下子
吸引众多教师报名。 老师们在赛
场上连赛带玩， 工作的疲惫一扫
而空， 自此北航的运动嘉年华被
许多兄弟院校所借鉴。

诸如此类的几次活动下来，
工会嗖嗖地 “涨粉”， 她乘胜追
击， 尽量让工会活动覆盖全体会
员， 群众参与度不高的活动则果
断砍掉。

2021年校工会主办 “颂歌献

给党” 教职工庆祝建党百年合唱
展演， 共有38个部门2000余名教
职工参与， 校领导、 教授们纷纷
亮嗓， 整个校园洋溢着积极向上
的热烈氛围。 每年的春季健步走
活动， 各学院党政领导带领全院
教师组团在校内健步打卡， 有学
院领导笑言， “我们开大会时人
都没到这么齐过”， 让组织活动
的工会人自豪感油然而生。

创新服务项目
精准对接教职工需求

创新服务项目， 精准满足教
职工的需求， 是程文浩开展工会
工作的特色， 坚持推进民主政治
建设就是其中一项重要内容。

在学校党委的全力支持下，
办公室设在工会的职称及职级评
聘申诉审议委员会从2013年起正
式运行， 受校长办公会议委托受
理教师职称及岗位聘任的有关申
诉， 委员均为各学科德高望重的
资深教授。 委员会成立至今共立
案45项申诉， 全部妥善解决， 满
意率达到100%， 北航工会在全
国教科文卫大会上做过相关经验
介绍。

2014年教代会换届时， 根据

高校的特点， 在原有的提案、 青
年委员会基础上， 北航教代会增
加民主评议、 人事工作、 管理服
务等3个委员会， 每个委员会全
部由一线教师组成， 以便更广泛
迅捷地传递基层声音。 学校各部
门制定各项政策时， 形成了邀请
教代会专门委员会的老师源头参
与或过程监督 、 征求意见的惯
例。 教代会立案答复满意率达到
99%， 二级教代会建制率和召开
率均为100%， 并纳入学校党风
廉政建设评价体系。 2020年校工
会又建成电子提案系统， 实现提
案工作的信息化和常态化。

近年来 ， 北航新进教师中
90%来自国内外名校， 此前对学
校文化不甚了解。 校工会精心打
造了思想交流、 新锐力量访谈、
教学基本功大赛、 社会实践四个
平台， 润物无声地拉近青年教师
与学校的心理距离， 帮助他们在
最短时间内了解学校及办学任
务， 树立作为北航教师的使命感
和自豪感。

为了丰富教职工的业余生
活， 满足他们进一步提升综合素
养的需求， 从2015年起， 北航工
会利用教职工午间两小时休息时
间开设了丰富多彩的博雅师苑业
余课堂， 将其建设成教职工思想
教育和文化建设的平台。

6年多以来， 博雅师苑陆续
推出茶艺、 插花、 书法、 油画、
摄影、 声乐、 瑜伽、 游泳等几十
种课程， 近万人次参与， 绝大多
数学员是零基础入门。 虽然学员
要支付成本费， 但依然 “一位”
难求， 每次课程一推出名额就被
“秒光 ”， 连校工会干部都抢不
上。

仪器科学与广电工程学院教
师张晞感叹： “平时自己工作繁
忙， 闲暇时间较少。 博雅师苑的
活动让我们开拓视野 ， 增长知
识， 愉悦身心， 有助于更好地投
入教学与科研， 感谢工会。”

在举办博雅师苑的基础上，
北航工会承办了北京市教育工会

传统文化 “兴趣汇”， 组织了全
市教育工会系统书画展、 茶文化
研修、 篆刻体验、 陶艺体验等多
场活动， 好评如潮。

如今， 凡是校工会组织的活
动从来不用 “拉壮丁”， 总是一
呼百应。 2019年， 苏东林院士欣
然担任北航第十三届女工委员会
主任， 成为北京高校工会女工委
主任群体中的首位女院士。 能够
拨冗到工会兼职， 苏院士看中的
正是 “工会的存在感和号召力越
来越强， 能够更好地为教职工服
务” 这一点。

注重队伍建设
打开大门引进“活水”

程文浩不仅做事有魄力， 带
队伍也很有一套。 在校领导的支
持下 ， 她非常重视干部队伍建
设， 打开大门引进、 调度适合的
人才， 让工会充满蓬勃朝气。

2013年她刚上任， 一名年轻
干部找到她要求调岗， 即将退休
的老主席劝她不要放人， 她却出
人意料地在调岗申请上签名同
意， “工会应该能进能出， ‘问
渠哪得清如许 ， 为有源头活水
来’！” 几年来， 工会的人员有进
有出， 进来的有来自外事处、 人
事处等 “主流 ” 部门的青年干
部， 今年学校还在校工会内部提
拔了一名副主席。

如今北航工会的工作人员富
有朝气、 团结向上， 为更好地建
设 “和谐校园、 温暖校园” 做着
平凡而有意义的工作。

2021年， 程文浩被评为 “北
京市优秀工会工作者”。 当记者
问她一名优秀的工会干部应该具
备哪些关键素质时 ， 她略加思
索， 回答掷地有声， “好的工会
干部应该兼备职业和个人素养 ，
想做好工作还要有个性。 如果只
会随大流， 哪来的创新？ 只要围
绕学校的中心工作和教职工的需
求用心做事， 凝聚人心， 工会就
是最能实现自我价值的地方。”


